

vientes, para elevar el ejército á 20.000 hombres sostenido por 80 piezas de artillería.

He hablado con muchos soldados después de la acción, principalmente con los de Sevilla y Tetuan que atacaron el Montañón y me he convencido de que el soldado, muy lejos de estar demoralizado, desea con ansia volver á empezar la lucha. Este fracaso, ha impresionado mas á los oficiales que á los soldados, los cuales se valieron admirablemente en el asalto de las posiciones formables del Montañón, en cuyo acto se condujeron como héroes. Es imposible exigir mas de lo que han hecho estos hombres.

Durante la jornada ha consumido la tropa 560.000 cartuchos Remington y se han tirado próximamente 800 cañonazos. Los carlistas en la defensa han estado también valientes.

El servicio Sanitario que ha funcionado en el campo de batalla y en los pueblos merece una mención especial, 650 heridos se han recogido durante la noche y la mañana siguiente; por desgracia el personal facultativo era poco numeroso.

La Administración militar es defectuosa y muy inferior á la de los carlistas, pues el ejército ha carecido durante cuatro días de vino y de tabaco, que son las cosas mas esenciales para el soldado español; mientras que en el campo carlista nunca han faltado dichos artículos, amen de la carne que la boina azul come con frecuencia.

Los carlistas no han molestado lo mas mínimo al ejército en su movimiento de retirada. En este mismo momento, veo desde mi balcón algunos grupos de ellos que bajan de las alturas para despojar los muertos; y les hacen huir algunas granadas que se les han enviado desde el monte Janeiro, quedando muertos tres que se ocupaban en desnudar un cadáver.

Con buenos anteojos, se ve desde el monte Janeiro el bombardeo de Bilbao, que no es muy muy intenso. La Plaza responde con vigor. En el cuartel general se gradúan en 27.000 hombres las fuerzas carlistas que han tomado parte en la acción de ayer. Yo creo estar seguro que solo subirán á 32 batallones con un total de 22 á 23 mil hombres. El pretendiente está con el ejército con todos sus jefes mas importantes. Los movimientos de los carlistas se han ejecutado con precisión y rapidéz, pero su artillería es defectuosa. En las dos jornadas han tirado muchos cañonazos; pero el 90 por 100 de sus granadas han estallado en el aire sin producir ningún efecto.

Bilbao segun las últimas noticias tiene harina para mes y medio, vino, arroz, garbanzos, habas etc. en grandes cantidades. El tiempo continúa siendo siempre detestable. Las operaciones no pueden emprenderse de nuevo hasta dentro de algunos días. Es necesario esperar los refuerzos y sobre todo artillería.

LA GUERRA CIVIL.

Después de haber demostrado el ejército liberal del Norte ser mas cristiano que los carlistas, quienes ni en la pasada ni en la actual guerra respetaron la santidad de estos días para tomar la iniciativa, atacando pueblos, de lo que pudiéramos presentar muchos ejemplos, hoy 5, segun parte, se romperá el fuego de las baterías mas avanzadas sobre las trincheras que los carlistas han aumentado en los días de tregua. Los que ayer fraternizaban bregarán hoy como implacables enemigos.

En vez de haber sido dos los carlistas de las fuerzas de Navarrete presentados en Bóo, lo serian todos, y especialmente los de todo aquel trayecto por Limpias al valle de Mena, donde han obligado á todos los solteros á tomar las armas, y no se ha distinguido aquel país como carlista siempre que dos ó tres columnas bien dirigidas operaban con actividad en aquella comarca.

Weyler, cuyo amor propio no podía menos de estar ofendido al ver la habilidad con que Santés eludía su persecución, participando su impaciencia á su gente y comunicándola su belicoso entusiasmo, hizo una marcha de trece horas, casi siempre por la sierra, y al caer de la tarde del 3 sorprendió en Segorbe á Corredor y Sierra-Morena con su gente y la caballería de Santés, quienes suponiendo á su contrario en Chelva, no creyeron los primeros avisos de su aproximación, y cara les costó la confianza.

La acometida era acertada, pues al ordenar que la caballería de Santiago y Villaviosa, apoyada por el regimiento de Aragon, penetrase en la población acuchillando, y después de atravesarla en dirección á Sagunto se fraccionasen á derecha é izquierda para cercarlo, tenía sin duda además el objeto de arrojar á los carlistas por el espacio de Capuchinos y Nuestra Señora de la Cueva, para cogerlos en terreno mas llano y obtener un triunfo de gran valor.

Pero no cayeron en esta celeda los sorprendidos carlistas, y saldrían los acuchillados fugitivos por el extremo opuesto para ganar la altura de Castelnou.

De todas maneras, muy precipitada y aturdida ha debido ser su huida, cuando se han despeñado muchos por la orilla del rio, para evitar la persecución de caballería; y esto demuestra su derrota, porque á no serlo, otros caminos podían haber tomado para salvarse.

El terreno al que se habrán guarecido es mas difícil para ir en su contra, pero no podrán permanecer en él porque es pobre.

El triunfo obtenido por Weyler prueba lo que vale toda persecución que se hace con inteligencia y actividad, y si continúa tras los restos de los fugitivos, aun obtendrá dobles ventajas.

(Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

Dice una carta de Tudela al *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«La muerte de Olio y heridas graves de Radica han producido honda impresión en los carlistas navarros, y son muchos los que se presentarian si tuvieran seguridad de no ser molestados. Es, sin embargo, opinion general que si las huestes de D. Carlos son derrotadas en San Pedro Abanto y las tropas entran en Bilbao, se dispersarán aquellas en su inmensa mayoría, pues entre los vizcainos, alaveses y montañeses de Navarra hay muchos forzosos y entre los de esta provincia influirá mucho el pánico que les produce la pérdida de aquellos dos generales. Entre las mujeres, que eran las mas entusiastas, se nota ya gran decaimiento y es frecuente oír de sus labios que D. Carlos debiera retirarse y enviar las gentes á sus casas sin acarrear mas desastres y desgracias.»

Dice la *Bandera Española*: «A las tres y media de la tarde no se habia recibido en los centros oficiales ninguna nueva noticia del Norte.»

El Presidente del Poder Ejecutivo de la República ha visto con el mayor agrado el donativo que han hecho con destino á bibliotecas populares D. Luis Pou de 10 ejemplares de «La sal en sus relaciones

con la agricultura y ganadería», de que es autor; D. Alejandro Ponte y Fernández de 12 ejemplares de cada una de las obras «Tratado de aritmética y Errores y preocupaciones populares», escritas por el mismo, y D. Nicolás Diaz Perez de 100 ejemplares de la «Memoria acerca del ante-proyecto de la Exposición universal de Madrid para 1874.» publicada por el mismo; dándoles las gracias en nombre de la nación por tan patriótico y generoso desprendimiento.

En un pueblo inmediato á Villaco, partido de Peñafiel, ha fallecido un sujeto en medio de los mas horribles dolores á consecuencia de haber sido mordido por un perro hidrófobo.

En el juzgado de primera instancia de Mérida se está instruyendo causa contra el señor obispo de aquella diócesis por haber mandado fijar en los pueblos del territorio de las órdenes militares ciertos edictos.

Dicen de Valladolid que está en vísperas de ser un hecho la instalación de un hospital particular de la Cruz Roja, habiendo ya local y teniendo á sus disposiciones las señoras de la comision 80 camas completas.

Se ha expedido una circular telegráfica á los capitanes generales para que inmediatamente dispongan que los alumnos de las academias de infantería de su respectivo distrito vayan á Madrid en el término mas breve.

Tan pronto como el capitán general del departamento de Cádiz tuvo noticia de que se habia presentado un buque sospechoso en las costas de Málaga, dispuso que el vapor *Alerta* saliese á reconocerlo.

Hoy hemos visto una carta en que se daba la noticia, satisfactoria para nosotros, de que continúa muy mejorado de sus heridas el general Loma.

También sabemos, con referencia á otra carta, que la del general Primo de Rivera presentaba un aspecto sumamente favorable, haciendo concebir esperanzas de una completa curación.

Un despacho del gobernador de Guadalupe participa que la facción mandada por el sobrino de Villalain se ha dividido en tres grupos, después de haber tenido una colisión de Berdisete. Un grupo se ha dirigido al partido de Molina, otro al de Cañete y el tercero á la Alcarria.

Ha salido de Madrid para el Norte una caja con todo un tren de telegrafo óptico destinado á comunicar, si es posible, con el interior de Bilbao.

Los restos de la facción Agreda, que en número de 20 caballos y 10 infantes intentó repasar el Ebro al verse perseguida por varias columnas y cortados los desfiladeros, aproximóse á Tolosa; y dejando abandonados 19 caballos y varios objetos de guerra, se salvaron sus individuos en una barca.

Ya están completamente organizadas las siete columnas formadas en Galicia que han de operar en la provincia de Lugo.

Han entrado en Madrid tres camiones cargados de cápsulas Remington, procedentes de las fábricas de Sevilla y Toledo, con destino al ejército del Norte.

COMUNICADOS.

Nuestro compañero en la prensa el ex-diputado á Cortes Sr. Carrion preso hace algunos días en el castillo de Gibralfaro, nos remite los siguientes escritos que publicamos llamando la atención sobre sus declaraciones.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mio y estimado compañero: Entendiendo yo que en los supremos días de angustia porque atraviesa la patria, no es honrado, ni liberal, ni español quien intente perturbar el público sosiego, me mortifica y me avergüenza la idea de que por alguien pueda ser interpretada la prision que vengo sufriendo,

creyéndose por quien no me conozca bien, que he alimentado propósitos que justifiquen la determinación que contra mí han tomado las autoridades.

Preso, cuando mas alejado me encontraba de la política, desencantado, como muchos de mis amigos, por los desmanes de la demagogia, que siempre he combatido fuertemente, me he dirigido al Excmo. Sr. D. Eugenio Garcia Ruiz, ministro de la Gobernación de la República, protestando enérgica y respetuosamente de la conducta que conmigo se observa, y no solicitando gracia que mal la necesita quien descansa en el testimonio de su serena conciencia, sino pidiendo que se me juzgue y se me sentencie ó absuelva por el tribunal que correspondiera.

Importando á mi dignidad que sean conocidas la protesta y declaraciones que hago, ruego á V. se sirva dar publicidad á la adjunta carta que he dirigido al señor ministro, recibiendo anticipadamente el testimonio del reconocimiento y consideración que le profesa su compañero y atento S. S. Q. B. S. M., *Antonio Luis Carrion*.

Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación.

Málaga 31 Marzo 1874.

Muy Sr. mio: Cumplimentando, segun se dice, órdenes superiores, hace algunos días que se procedió á la prision de diferentes personas mas ó menos significadas en política, si bien por el conocimiento que tengo de ellas puedo asegurar que mas han sido las de todo punto inofensivas, que las que por cualquier concepto fueran merecedoras á medidas preventivas de la naturaleza de que se trata. Ateniéndome siempre al vulgar se dice, debian ser objeto de la vigilancia de la autoridad y de sus rigores los altamente sospechosos y temibles por sus ideas anárquicas y disolventes, los hombres de acción y turbulentos, los de vida airada, en fin, dispuestos siempre á revolverse contra toda clase de poderes, y á promover trastornos y desórdenes. Ignoiro, si lo que se dice tiene fundamento, en cual de estas elevadas categorías me ha colocado el criterio de estas autoridades, toda vez que soy uno de los que han merecido ser constituidos en prision, hallándome en el Castillo de Gibralfaro desde el día 22; sin que en el tiempo transcurrido se me haya dicho una sola palabra. Y debo agradecer la especie de distinción que conmigo se ha hecho no llevándome á la cárcel pública, como á tantos otros; y guardándoseme las consideraciones que son compatibles con la situación en que se me ha colocado.

No se me oculta que en el estado excepcional en que se encuentra el país, se crea el Gobierno ó las autoridades en el caso de obrar arbitrariamente, sin sujeción á ninguna ley, sin obedecer á principios de justicia que por nada ni por nadie deberán nunca olvidarse, y dejándose solo llevar por un falso criterio, raras veces propio, y por lo comun sugerido por los que mas interés tienen en satisfacer pequeñas miserias y mas mezquinas ambiciones. Pero sea como quiera, el que se ve víctima de persecuciones y vejaciones inmerecidas, y tiene tranquila la conciencia, y puede alzar la cabeza al nivel de las mas altas, sino por lo que personalmente vale, por la honradez y dignidad que sustenta, razon tiene y sobrada para sublevarse contra la arbitrariedad que sobre él pesa, y protestar una y mil veces, y pedir justicia sea; y finalmente que no se le tenga como cosa perdida y olvidada, decidiéndose de una vez lo que la fuerza tenga pensado hacer de su víctima.

Seria cosa de ensobrecerse pensar que mi humilde persona podia ser causa de inquietud para un gobierno fuerte; pero como está muy lejos de mi semejanza, me indigna sobremanera que haya un solo hombre que pueda creerse capaz de faltar á lo que debo á la patria y á la libertad, y á lo que á mí mismo me debo en la cual no otras tristísimas y difíciles circunstancias por que aquellas atraviesan. ¿Qué motivos he podido dar para ello? Por ventura, son los antecedentes de mi vida política causa bastante para que se me pueda tener por un perturbador, enemigo del orden público y de los sagrados intereses sociales? ¿Pues quien con mas energía y con mas decisión que yo los ha defendido, como diputado en las diferentes veces que he representado en las Cortes al pri-

m
d
c
m
n
la
d
de
er
pt
q
fu
st
Q
pil
ve
pe
qu
p
sal
cio
Qu
int
tra
tab
los
jus
mir
los
un
por
mer
hoy
bajo
mas
tuci
rale
pue
honi
desg
y pr
to, s
prof
Y
torio
cion;
tra l
solic
ha de
juzg
suelv
energ
que s
la de
como
abus
de mi
la pr
zones
cion
nunca
digna
do en
rios p
Ap
apelar
fuerza
V. E.
gracia
si es p
diputa
para e
se hace
inmere
que se
se me j
devuel
Apr
á V. E
cion su

Sr.
DIONAL.
Muy
conside
he visto
mente
por D. R
autor de
aplique
de esta
divinas
á aquell
curso de
de conoc
cion en
preparar
repentir
Con
me libre
confundi
ciudad,
por medi
samente
sion cayó
mo tal ec
suscribe